



*Invitation à la soutenance de thèse de doctorat en archéologie de Carlos MORALES-AGUILAR*

*Lundi 14 juin 2021 à 16h*

*La soutenance aura lieu en ligne sur Zoom*

## « LA OCUPACIÓN MAYA DEL NORTE DE PETÉN (GUATEMALA) EN EL CLÁSICO (150-950 d.C.) Y SU ESTRUCTURACIÓN SOCIOPOLÍTICA »

**Sous la direction de Dominique MICHELET**  
*Directeur de recherche honoraire, ArchAm UMR8096, CNRS*

### Membres du jury:

Mme Cristina VIDAL LORENZO - Professeure à l'Universitat de València, rapportrice  
M. Thomas G. GARRISON - Professeur à l'University of Texas, Austin, rapporteur  
M. Richard D. HANSEN - Professeur à l'University of Utah  
M. Philippe NONDÉDÉO - Chargé de recherche au CNRS-UMR8096  
M. Dominique MICHELET - Directeur de recherche honoraire au CNRS-UMR8096  
M. Éric TALADOIRE - Professeur émérite à l'Université Paris 1 Panthéon-Sorbonne

Pour participer à la réunion Zoom :

<https://zoom.us/j/95573485498?pwd=TWRyNERMR2RraEVVTFhJS0xsNjVsUT09>

ID de réunion : 955 7348 5498

Code secret : 017997

Vase de style Codex (600-760 ap J.-C.) probablement du Nord du Petén. Photo: The Metropolitan Museum of Art, New York.



# « L'occupation maya du Nord du Petén (Guatemala) au Classique (150-950 apr. J.-C.) et sa structuration sociopolitique »

## Résumé

Le Nord du Petén comprend de très nombreux établissements préhispaniques qui se sont développés en fonction des possibilités et des contraintes du milieu karstique local. En se fondant sur un inventaire de 166 sites, dont les caractéristiques sont systématiquement résumées, notre étude cherche à caractériser l'occupation humaine dans la région tout au long du Classique et à préciser sa structuration socio-politique, changeante au fil du temps. Après le déclin d'El Mirador autour de 150 apr. J.-C., le Nord du Petén a connu une importante restructuration de son occupation et de son organisation sociopolitique. Dans la première partie du IV<sup>e</sup> siècle, Naachtun est devenu le site le plus important de la région avec, à sa tête, un système de type royal dominé par le lignage de Suutz'. Autour de 550 apr. J.-C., une autre période a débuté suite à l'incursion dans la région de la dynastie Kaanul basée d'abord à Dzibanché, et comme résultat de son expansion. Après le transfert de son centre de pouvoir à Calakmul en 635 apr. J.-C., les sites de notre zone d'étude ont expérimenté un apogée démographique et culturel absolument sans équivalent. À cette époque, le Nord du Petén aurait été administré par au moins deux lignages : Chatahn Winik et Suutz'. En raison des guerres répétées entre Tikal (et ses alliés) et Calakmul et de la défaite de ce dernier en 735 apr. J.-C., le Nord du Petén est entré alors dans une étape de changement politique où le système royal a été remplacé par un système de type corporatif. En même temps, une introduction des styles Rio Bec y est évidente, notamment dans l'architecture et la céramique. Au Classique terminal (830-950 apr. J.-C.), les Basses Terres mayas (le Nord du Petén inclus) ont connu une période de crise sociopolitique et culturelle. Malgré celle-ci, quelques sites de la région comme Naachtun et El Mirador montrent une relative prospérité jusqu'à la fin de la période. C'est grâce à l'utilisation des données spatiales (LiDAR et images satellites) ainsi qu'à celle d'autres outils de l'archéogéographie que l'on peut reconstituer la structuration sociopolitique et les modes d'habitat dans la région.

## Resumen

El norte de Petén incluye numerosos asentamientos prehispánicos que se han desarrollado de acuerdo con las posibilidades y limitaciones del entorno kárstico local. A partir de un inventario de 166 sitios, cuyas características se resumen sistemáticamente, nuestro estudio busca caracterizar la ocupación humana en la región a lo largo del Clásico y esclarecer su estructura sociopolítica, que cambió con el tiempo. Después del declive de El Mirador alrededor del 150 d.C., el norte de Petén experimentó una importante reestructuración de su ocupación y su organización sociopolítica. En la primera parte del siglo IV, Naachtun se convirtió en el sitio más importante de la región con, a la cabeza, un sistema de tipo real dominado por el linaje de Suutz'. Alrededor del 550 d.C., otro período dio comienzo tras la incursión en la región de la dinastía Kaanul con base en ese tiempo en Dzibanché, como resultado de la expansión. Tras el traslado de su centro de poder a Calakmul hacia el 635 d.C., los sitios en nuestra área de estudio experimentaron un apogeo demográfico y cultural absolutamente incomparable. En ese momento, el norte de Petén habría sido administrado por al menos dos linajes: Chatahn Winik y Suutz'. Debido a las constantes guerras entre Tikal (y sus aliados) y Calakmul y la derrota de este último en el 735 d.C., el norte de Petén entró entonces en una etapa de cambios políticos donde el sistema real fue reemplazado por un sistema de tipo corporativo. Al mismo tiempo, es evidente una introducción de los estilos de Río Bec, especialmente en su arquitectura y su cerámica. En el Clásico terminal (830-950 d.C.), las tierras bajas mayas (incluido el norte de Petén) vivieron un período de crisis sociopolítica y cultural. A pesar de esto, algunos sitios de la región como Naachtun y El Mirador muestran una relativa prosperidad hasta el final del período. Es a través del uso de datos espaciales (LiDAR e imágenes de satélite), así como de otras herramientas arqueogeográficas que podemos reconstruir la estructura sociopolítica y los patrones de asentamiento en la región.

